

KLAR! Klimafittes Wandern und Radfahren im Schöckland

Der Herbst ist im Schöckland eine besondere Jahreszeit. Klare Luft, bunte Wälder und angenehme Temperaturen laden dazu ein, die vielfältige Landschaft mit ihren Wegen durch Wälder, Wiesen und rund um den Schöckl zu genießen. Klimafit unterwegs zu sein bedeutet dabei, die Natur bewusst zu erleben und gleichzeitig Rücksicht auf Umwelt, Tierwelt und Mitmenschen zu nehmen.

Auf den Wander- und Radwegen der Region begegnet man nicht nur anderen Erholungssuchenden, sondern immer wieder auch Weidetieren auf Wiesenflächen. Sie sind Teil der Kulturlandschaft und tragen zur Offenhaltung bei. Für Gäste gilt daher, dass Hunde an die Leine gehören, dass Tiere nicht gefüttert oder bedrängt werden sollen. Wer einer Kuh- oder Pferdeherde begegnet, hält Abstand, bleibt ruhig und setzt den Weg ohne Hektik fort. Besonders Muttertiere schützen ihre Jungen instinktiv. Umsichtiges Verhalten schützt daher Mensch und Tier gleichermaßen.

Klimafittes Verhalten bedeutet auch, auf den vorgesehenen Wegen zu bleiben. Markierte Wanderpfade und freigegebene Radstrecken sorgen nicht nur für Sicherheit, sondern verhindern auch Trittschäden, Erosion und Störungen von Pflanzen- und Tierwelt. Abkürzungen quer durch Wald oder Wiesenflächen mögen verlockend wirken, belasten aber die Natur und erhöhen das Unfallrisiko. Fairness und Rücksichtnahme sind oberstes Gebot. Radfahrende sollten ihre Geschwindigkeit und Fahrstil anpassen, sowie rechtzeitig bemerkbar machen und Abstand halten. Wandernde achten darauf, bei Bedarf Platz zu machen. So wird die gemeinsame Nutzung der Wege für alle sicherer und angenehmer.

Ein weiteres wichtiges Thema im Herbst ist die richtige Vorbereitung. Sonnige Tage können schnell von Nebel, Regen oder einem Temperatursturz abgelöst werden. Wer klimafit unterwegs sein will, plant seine Tour bewusst, nimmt ausreichend Wasser und wetterfeste Kleidung mit und informiert sich über die aktuelle Wetterlage. So wird der Ausflug nicht nur sicherer, sondern auch entspannter.



Abbildung 1 @Weichhart

Besonders ins Gewicht fällt auch der Umgang mit Abfällen. Jede Verpackung, jede Flasche und jeder Zigarettenstummel, der wieder ins Tal getragen wird, ist ein aktiver Beitrag zum Schutz der Landschaft. Müll in den Wäldern oder auf Wiesen ist nicht nur ein unschöner Anblick, sondern gefährdet Tiere und belastet Böden und Gewässer. Klimafit unterwegs zu sein bedeutet daher, nichts zurückzulassen außer den eigenen Spuren.

Das Schöckland bietet im Herbst ideale Bedingungen, um Bewegung, Erholung und Naturerlebnis zu verbinden. Wer sich an die einfachen Regeln hält - Rücksicht auf Tiere, Menschen und Natur, Nutzung markierter Wege, richtige Vorbereitung und die Mitnahme des eigenen Abfalls - trägt dazu bei, dass die Region auch in Zukunft ein sicherer, lebenswerter und klimafitter Naturraum bleibt.



Weiterführende Links und Quellenangaben

- **Alpenverein Österreich (2023): *Sicher am Berg – Verhaltenstipps für Wanderer und Radfahrer*. Wien: Österreichischer Alpenverein.**
- **Bundesministerium für Landwirtschaft, Regionen und Tourismus (BMLRT) (2022): *Respektiere deine Grenzen – Verhalten im Lebensraum Natur*. Wien.**
- **Naturfreunde Österreich (2023): *Klimafit in den Bergen: Tipps für nachhaltige Freizeitgestaltung*. Wien: Naturfreunde Verlag.**
- **Land Steiermark (2024): *Natur bewusst erleben – Verhalten im Wald und auf Wiesen*. Graz: Abteilung 14 – Wasserwirtschaft, Ressourcen und Nachhaltigkeit.**
- **Österreichischer Alpenverein & Landwirtschaftskammer Österreich (2021): *10 Regeln für den Umgang mit Weidevieh*. Wien.**
- **Schutzgebietsmanagement Steiermark (2022): *Natur- und Landschaftspflege am Schöckl*. Graz.**

